

XXVII

Jornadas Chilenas de Salud Pública



• Prevalencia y perfil de enfermedades profesionales con dictamen de invalidez. Región Metropolitana, 2005 - 2006

Pérez T., M. Alejandra (1)

Introducción

Tras cuarenta años de aplicación de la Ley 16744, nuestro país no cuenta con un registro que evidencie la gravedad de los efectos de accidentes y enfermedades del trabajo. Los cambios introducidos en el sistema de registro de Enfermedades Profesionales con Dictamen de Invalidez (EPDI), resultantes del proceso de Reforma del Sector Salud, constituyen una oportunidad para abordar este problema de salud pública.

Objetivos

Caracterizar el perfil de las EPDI, tramitadas en la SEREMI de Salud de la Región Metropolitana (SEREMI-RM), durante el 2005 y 2006. Los objetivos específicos fueron: calcular la prevalencia de EPDI en la región, establecer el perfil de estas enfermedades y de los trabajadores afectados por ellas y proponer líneas de intervención para mejorar su registro.

Metodología

Diseño mixto, comprendiendo un estudio de prevalencia de base poblacional sobre el segmento de trabajadores protegidos por la Ley 16744 y un estudio de casos para los trabajadores de la RM con EPDI. La información fue extraída del sistema de información creado el año 2005, el cual contiene la sistematización de todas las Resoluciones por EPDI emitidas.

Resultados

En 2005-2006 se tramitaron 315 casos de EPDI en la RM, obteniendo una prevalencia de 1,35 por 10 mil trabajadores asegurados.

Los trabajadores dictaminados fueron de sexo masculino (90%), de entre 50 y 70 años (59,1%), que trabajaban como operarios (76,5%), en actividades clasificadas como Industrias Manufactureras (64,8 %). La hipoacusia laboral fue la enfermedad más frecuente (65,1%), seguida por las patologías osteomusculares (13,7%). El sistema implementado, permitió mejorar la calidad del ingreso de la información, reduciendo el número de registros incompletos de casi un 50% el 2005 a un 3% el 2006.

Conclusiones

Se obtuvo por primera vez un indicador regional de las enfermedades ocupacionales que causan invalidez en los trabajadores protegidos, basándose en un sistema de registro sistemático, global y confiable de las EPDI tramitadas en la SEREMI-RM. Este consolidado de los casos permitió relevar la importancia de la hipoacusia laboral entre las enfermedades invalidantes, así como definir el perfil del trabajador incapacitado, lo que permitirá a futuro orientar líneas de trabajo específicas. Sin embargo, la continuidad de este sistema está en riesgo debido a reorganizaciones de la Institución. Por ello, los desafíos de la SEREMI RM para potenciar y mantener la información regional específica, del grado de invalidez presentado por sus trabajadores asegurados, son devolverle el carácter centralizado al sistema, ampliar y mejorar la calidad de la información registrada y generar un sistema de reportes periódicos. Para el logro de un registro único nacional se requiere ampliar la cobertura al resto del país y unificar los formatos para el envío de los casos a evaluación, lo que permitirá sentar las bases para un futuro sistema de vigilancia.

XXVII

Jornadas Chilenas de Salud Pública



Palabras Clave

Enfermedades Profesionales, Salud Ocupacional, Invalidez, Ley 16744

(1) SEREMI de Salud Región Metropolitana. alejandra.perez@asrm.cl

